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行 超：首先我想先从一个读者的角
度谈一谈对宁肯作品的看法。在我心里，
宁肯一直是一位具有内在精神能量并且思
辨能力特别突出的作家。上世纪80年代
开始，宁肯最早致力于诗歌和散文创作，在
世纪之交是新散文浪潮中非常具有代表性
的一位作家，此后，他的长篇小说《蒙面之
城》得到了文学界的强烈关注，之后又出
版了好几部长篇小说，比如《环形女人》
《三个三重奏》等等，都在文学界引起好的
反响。前段时间上海文艺出版社出了一
个八卷本的《宁肯文集》，在作品数量和质
量上都有特别突出的表现，另外我也注意
到，宁肯曾经在很多场合都表达过一个观
点，不仅要在文学的内部，还要经常站在文
学的外部去观察文学，这样才会有新的发
现和认识。

宁肯老师做过教师、记者、文学编辑，
当然最重要的还是作家这样一个身份，我
想首先请宁肯老师谈一谈您的生活轨迹和
创作轨迹之间的关系。

宁 肯：我的经历跟一般的作家不太

一样，经历过文学的“几进几出”。在刚才

行超说到的80年代，我是一个典型的文艺

青年，文学几乎占据了我的整个世界。当

时不管看什么，我几乎都用文学的方式去

看，想的也是文学的事情，喜怒哀乐往往跟

文学有非常大的关系。对于我来说，文学

像晴雨表一样，这是一个典型文学写作者

的特征。之前去西藏虽然只有两年时间，

但基本浸泡在文学里边，可以说经历了一

次文学之旅。我的第一部长篇小说《蒙面

之城》的前身是一个叫《青铜时代》的中篇，

那个作品是1985年在拉萨的石头房里写

的，没有暖气，只有一个电炉，有时候还停

电，非常冷，这些艰苦条件并不会中断我的

写作，所以回想那时候，我真是特别典型的

文学青年。

1992年出现了一个转折，赶上报社改

革，我突然到了广告部，当了大概5年广告

部主任，同时兼任我们报社的广告公司经

理。这时候，我一下觉得从文学里边出来

了，人生与此前文学青年的人生截然不同

了。因为要跟企业家打交道，帮助他们策

划，这得站在企业的角度了解企业，同时也

要想办法让社会更加认识和了解企业，由

此我感觉到策划是非常重要的行当，这些

东西都是我过去想不到的。

有了这么一个经历之后再看文学，我

发现，文学原来那么小，这对后来我又回

到文学反而是一个非常重要的视角——

再回到文学的时候，我好像有一种过去

是“身在此山中”的感觉。文学是一座

山，广告公司的经历又是一座山，两者之

间“相看两不厌”，这对我后来的创作产生

了很大的影响。写《中关村笔记》，又是一

个我文学之外的体验，因为得去采访，去了

解一个非常陌生的世界。首先中关村集中

了我们国家一些高科技的产业，其次大企

业家每个人之间的事业不同，他们的事业

跟我文学的事业更加不同。我突然发现，

从中关村的角度看待文学，能够跳出来看

清一些东西，对文学和人生、文学和社会

关系的理解又有了一个不同的观照。作

为一个文学家或者说一个作家，有机会走

出文学看文学，对创作还是有意义的。

行 超：宁老师提到的这个问题对于
我们，尤其是现在年轻一代的写作者来说
特别重要。因为我们基本上都是从学校到
学校这种经历，觉得文学就是我们生活的
全部，但是实际上文学外面的世界更加广
大，如果能站在外面观察文学，相信对文学
也会有新的认识。我知道丛治辰从宁肯最
早的《蒙面之城》到后来的《天·藏》和《三个
三重奏》，包括《中关村笔记》，都写过评
论。同时你还是一个很严格的评论家。是
什么一直吸引着你从90年代开始关注宁
肯的写作，十几年来你认为宁肯的写作有
哪些变与不变的地方？

丛治辰：我上中学的时候就开始读宁

肯的作品，那是他写的第一部长篇《蒙面之

城》，当时作品是通过新浪推出来的，动静

很大。关于为什么能延续这么长时间的阅

读和关注，我觉得有几个非常重要的原

因。第一，我高三时读到《蒙面之城》，这对

于个人来讲是很特殊的一段经历，在那么

大的压力下躲在被窝里把《蒙面之城》看

完，给我留下深刻的印象，小说中洋溢的激

情是那个时候我特别需要的东西。虽然有

激情但不是俗气的心灵鸡汤，你会发现，在

宁肯老师的作品当中，哪怕是像《三个三重

奏》一样特别理性的文字，其实都有一种内

在的激情。

刚刚宁肯说他在文学当中几进几出。

他还能够回归文学，意味着他对文学内在

的激情是相当充沛的，否则一旦离开了一

个领域很可能就回不来了。

宁肯很厉害，每一部作品都不一样。

你刚才问我变和不变的问题，我认为宁肯

创作中的激情是不变的。我曾经不那么喜

欢《沉默之门》，因为《蒙面之城》特别奔放，

而这第二本作品反而非常收敛。后来两三

次重读《沉默之门》，我逐渐发现宁肯是一

个非常有历史感的作家，包括《沉默之门》

在内的有些作品，初次阅读的时候没有读

懂故事中特别深厚的历史，当重读的时候，

会发现他一以贯之的美学素质依然很坚强

地存在，同时在这个素质之外，他的创作还

在不断地探索。

《环形女人》又不一样，我到现在都没

有完全读明白，险些放弃了，但是到《天·

藏》又是这么一个饱满的作品，而且是那么

具有开创性、实验性。具有实验性是很容

易的，很多作家也都在实验性上做文章，但

是实验性的麻烦在于，你必须要不断有新

的实验方式。《三个三重奏》形式感依然特

别强，但是这个形式感并不陈旧，变的部分

里面依然藏着不变，包括《中关村笔记》，同

样具有很强的实验性。当听说宁肯写《中

关村笔记》的时候，我其实有些狐疑，觉得

这很难写好，担心宁肯自由的想象力是不

是会被笼罩住。

宁 肯：他们都说桀骜不驯的宁肯怎

么会写这么一本书。

丛治辰：事实上《中关村笔记》写得非

常精彩，居然能把报告文学用小说的形式

表达出来，并且这个形式是真有意义的，讲

述了完全不一样的中关村，以上是我认为

的宁肯所谓变和不变的东西。

行 超：《中关村笔记》这本书在宁肯
老师的创作当中确实是非常特殊的一部作
品，从题材上说既不是您熟悉的散文，也不
是小说，是一部非虚构的作品。从内容上
说脱离了您之前比较熟悉的西藏、知识分
子、老北京等等，但是这个作品所呈现出的
文学性非常强，完全不是我们想象中“任务
式”的写作，所以我很想听您谈谈《中关村
笔记》这本书在您的创作中有什么样的意
义？写完这本书后，您对中关村这个地方
有什么新的认识？

宁 肯：《中关村笔记》对我来讲是一

种开疆拓土式的写作，我以后可能不一定

会沿着这个方向再去写，但是它就像我走

出文学的方式，有那么陌生的领域，自己完

全不知道，而且距离是非常遥远的，因为它

根本就不是我的领地，但是经过《中关村笔

记》的写作以后，我觉得写作的版图一下子

扩大了，疆域非常广阔。以后在写作的时

候可以随时到那个地方去选取我需要的东

西，我再写长篇小说，再去塑造人物，就可

以写一个像柳传志、吴甘沙这样的人，也可

以写像冯康这样一个数学家，在文学的版

图里，这已经是属于我的领地了。当初遭

遇这个题目的时候我就有过这样一种预

感，这个领域虽然陌生，但是将会对我非常

重要。还有，我觉得一个人的决定会受一

些潜在因素的影响。我出生在北京，原来

并没有很强的意识要去写北京。最近这些

年来，我关注北京的意识越来越强，有时候

会怀旧，想以北京为题材写一部小说或者

若干部小说。过程中我发现这么做的局限

性非常大，我的北京属于那种老北京，胡同

的北京，我们现在设想，如果北京没有中关

村会是一个什么样的城市？很可能就是除

了政治中心之外的一个地方性的城市，和

其他北方城市没有太大区别。北京因为有

了中关村，就不再是原来意义上的北京

了。中关村的能量、和世界的联系性，提升

了北京的整体实力，这是我过去所不了解

的。尽管我经常穿越中关村，看见它显得

很熟悉，但是一细琢磨，我完全不了解它，

一个不了解，但又经常碰到的事物，对我来

说是一个挑战。

我觉得自己潜在的了解中关村的欲望

是身体的一种感觉，整个事情，包括我所达

到的部分和我设想的部分以及写完之后它

给我的感觉都很完美。写作就是不断拓展

再拓展的过程，变和不变在我身上确实存

在。《中关村笔记》这样的采访和写作对一

个作家的“变”有非常大的帮助，这可能是

《中关村笔记》给我带来的最深影响。

行 超：丛治辰在北大生活了10年，
北大离中关村那么近，想必对中关村还是
挺了解的，这本书中的中关村跟你生活中
的中关村一样吗？

丛治辰：完全不一样。在我没有读宁

肯老师作品之前，传说中的中关村和我的

生活不发生联系，尽管我就住在中关村边

上，并不觉得跟它很近，因为我所认识的中

关村跟大众媒体想象的中关村绝对不是一

个中关村。那里不单卖电脑，还有办证的、

卖光碟的、卖各种配件的小贩，这些从业者

并不是掌握高科技的工作

人员，可能比小商贩还更江

湖一些，所以读《中关村笔

记》，确实让我对中关村的

印象有所改观，发现中关村

不仅仅是电脑城里小摊小

贩的几个商铺，可能隐藏着

另外一些重要的历史。

《中关村笔记》让我们

完整认识历史的走向。中

关村被认为是改革开放之

后一个重要的成果，然而被

很多人误认为是突然冒出

来的东西。你想象不到一

个人写中关村居然从五六

十年代开始写起，印象中那

个时候中关村不就是菜园

子吗，从那个时候写起，还

写得那么有画面感，让人没

想到。之所以后来那个地

方变成科技产业代名词，不

只是因为周围有北大、清

华这两所高校，还有很早就

开始在这里从事研究的计

算所。

我们此前30年的建设，其实为后40

年的发展提供了一个非常重要的基础，《中

关村笔记》这本书至少在两个层面转变了

我对中关村的认识，第一把卖配件、攒电脑

的印象变成了拥有高科技的中关村，另外

高科技的中关村跟以前的历史能够连接上

血脉关系，这都是宁肯老师的创作带来的

特别重要的启发。

行 超：我记得宁肯老师在这本书每
一节后面有个手记，有一节给我印象特别
深，他自己说想要写的是中关村的根基和
大厦，我们普通人所看到的中关村基本上
是大厦，而看不到底下的根基，比如说冯康
这样一些数学家的存在在人们的认知中容
易被忽略，所以我觉得《中关村笔记》写到
以冯康为代表的这一批人是特别重要的。

丛治辰：不但有历史感，也有现实感。

我们平时关注的似乎都是金碧辉煌的大

厦，但实际上中关村是高科技企业，我们只

记得企业，那科学呢？科学从五六十年代

不断发展，不断积淀的东西才是中关村的

根基，所以也有现实批判性。

行 超：《中关村笔记》谈的是科技化
的北京大都市的形象，宁肯另外一本散文
集《北京：城与年》讲述的好像是另外一个
北京，那是他基于个人的记忆和个体生活
所看到的北京，它是有一点传统、一点怀旧
意识的，我特别想听宁肯老师说说在这两
个北京之间，您的感受是什么，假如说每个
城市都有一种精神，您觉得北京这个城市
的精神是什么？

宁 肯：我在《北京：城与年》中写了一

段摔跤的故事。当时我的一个表哥在我们

那个胡同里是非常有名的顽主。有一次他

带着我们见他师父，我记得第一次见到他

师父，感觉那精气神确实和一般蹬三轮的

人不一样，他指导我时，我觉得他身上有一

种“非人”的东西，他稍微带一下你就翻起

来了，好像变成他身上的一团云，这一方面

是身体本身的传导，另外还有当时语言以

及整个精神气场的影响，我觉得这是北京

人特别内在的东西，这种东西应该就是北

京精神的一种解释。我认为有了这种精

神，什么都可以发展起来，中关村那些顽强

拼命的人实际上也爆发出一种非常内在的

东西，比如陈春先，到了美国的硅谷之后，

他马上就能想起中关村可以变成硅谷，当

然也完全可以变成硅谷。可是当时我们中

国是一个什么情况，刚刚改革开放，百废待

兴，谁还想着改变？他的想法居然实现了，

虽然经受了千辛万苦，他本人也被调查，遭

遇非常坎坷，但陈春先这人有一种轴劲，我

觉得就是北京人的精神。

所以这两者都有着非常内在的东西，

就是文化和个性融为一体，文化力量和人

格力量结合的力量。

行 超：我特别想请丛治辰谈一谈你
现在看到的写北京的文学作品的印象，宁
肯的作品在这些京味小说当中有什么独
特性？

丛治辰：《中关村笔记》和《北京：城与

年》这两个作品补足了王朔没有谈到的地

方，北京城从传统的城市逐渐走向现代，一

定保留了一部分传统，所以《北京：城与年》

写的就是胡同的部分，但是其实还有另外

一部分就是大院，国家机关党政大院、军队

大院、科研大院、大学大院，条块分割，把北

京城切开了。在《三个三重奏》中，宁肯老

师也有几个情节写到大院，他对北京城文

化分割状况是非常敏感的。到《中关村笔

记》，宁肯又补足了第三块，就是改革开放

之后面向全球化的北京，一个更像未来的

北京。宁肯写的北京，跟王朔一起，组成了

一个比较完整的北京城的图景。

不管是宁肯还是王朔，写北京之所以

成功，都在于他们不只写了碎片，而是在写

一个碎片的过程中写出了复杂感跟层次

感。《中关村笔记》写出了类似于王朔的北

京和那个一般中关村意义上的北京相叠加

的形象。在《北京：城与年》中，当下的北京

和他回忆中的北京不断交织在一起。这些

处理一方面非常清楚地呈现了北京城市文

化以及它的历史构成，同时又非常自觉地

把这种不同的文化气息、复杂感、层次感在

一个作品中表达出来，这是我觉得小说和

报告文学在表达北京城市文化方面特别出

色的地方。

宁 肯：《北京：城与年》从散文角度考

量，我觉得有些东西我触摸到了，但是我不

知道它是什么，只觉得那个东西某种意义

上更加重要。因为任何一个事物除了有

现实性还存在着大量的可能性，而且这种

可能性是非常有道理的，是和时代密切相

关的。至于为什么我后来又写成小说，是

因为用小说家的思维方式去观照生活，除

了有物体，我们还将看到影子下边的东

西。这就是我为什么又在散文的基础上

构想小说，因为小说可以把潜在的东西表

达出来。

行 超：关于作家应该怎么处理文学
和现实的关系，是文学界近几年关注和讨
论的问题，来听听两位老师的意见。

丛治辰：我觉得这两者并不矛盾，作家

们在探索形式、进行试验的时候，实际上都

是为了更好地表现现实。随着现实不断发

生变化，越来越复杂，陈旧的形式开始不好

用了，需要探索新的形式，文学性就本质而

言还是为了现实性，如果说单纯为了试验

而试验，为了文学性而文学性，它一定是不

够现实性的。但是宁肯不是，他始终都是

一个关怀现实的作家。

宁 肯：其实观察现实和文学或者现

实和形式之间的关系，从某种意义上讲，现

实是最先锋的。因为现实存在着最复杂的

东西、最多样的形式、最多姿多彩的侧面，

我想如果一个作家密切关注现实，他一定

是一个先锋作家。

比如，刚才丛治辰提到《天·藏》，为什

么那么充满形式感，为什么不能像《蒙面

之城》那么讲述，因为我要面对的世界已

经超出了现有的文学所能够提供给我的

东西。我要把我在西藏的感觉，那种全息

的、立体的、现实的、文化的、历史的、宗教

的、族别的、中外的因素集合起来，这么多

因素已经以某种形式存在那里了，那么你

就要用现有的文学手段把它组织起来，必

须得找到它自身的形式。所以我采取了

注释的方式，几条线索的方式，通过形式

手段让它们变得有机。作家是干什么

的？作家就是找到现实生活中的那种复

杂性以及复杂性之间的联系，现实有多大

可能性，文学就应该有多大可能性，这是

一个方面。

另外一个方面，你自身也要有形式感，

就已有的文学样式进行实习，熟悉已有的

技术手段，只有脑子里装了很多技术手段

之后，你才能看到现实形式的可能性。比

如在《天·藏》里边，如果没有注释这样一

个文本，小说就散架了，有了之后有回廊、

有花园、有喷泉，这就构成一个空间。某

种意义上，小说的空间很重要。重视空间

感，现实就会有很多可以提供给你的形

式，所以作家脑子里要有形式的训练，有

更多形式训练之后，去加强空间感觉，从空

间去认识世界，从空间的角度去研究时间，

这是一个特别好的渠道和方法。我觉得未

来的小说会更多强调空间，这可能是写作

的一个方向。

（本文内容根据现场速记稿整理。

整理者：马媛慧）

可登陆网站或扫描二维码
进入中国作家网文学直播间
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主持人：行 超
嘉 宾：宁 肯 丛治辰书写见证城市崛起

本专刊与中国作家网合办

中国作家网主题直播“作家说·光华70·文学见证”的第一期邀请到北京老舍文学院作家宁肯和中央党校副教授、青年

评论家丛治辰，围绕“书写见证城市崛起”这个主题，谈一谈宁肯的创作和新中国成立70年来国家和社会的发展。直播由青

年评论家行超主持。


